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29 августа губернатор края Алек-

сандр Карлин проверил, как идет 
подготовка к отопительному сезону в 
Алейске. Там капитально ремонтиру-
ют котельную № 1 – самую мощную 
в городе – и строят новую модульную 
котельную № 21, она заменит пять 
уже действующих, но устаревших. 
Общая стоимость капремонта и стро-
ительства превысит 140 млн рублей.

Первая котельная подает тепло и 
горячую воду в 26 многоквартирных 
жилых домов, детский сад, Алей-
ский технологический техникум и 
общежитие. Она была построена 40 с 
лишним лет назад,  выработала свой 
ресурс и последнее время работала 
практически в аварийном состоянии. 
Поэтому и было принято решение 
провести ее капитальный ремонт.

На сегодня строители выполнили 
монтаж фундаментов, дымовых труб 

и основного котельного оборудова-
ния. На площадке работают около 20 
специалистов. Сварщик компании 
«БКЗ «Сибирь» Дмитрий Крупин из 
Барнаула в командировке уже два 
месяца.

– Все идет по намеченному плану, 
– говорит бригадир. – Работаем, что 
называется, на совесть, за качество 
отвечаем, пусть люди не переживают. 
Новая котельная будет современной, 
она автоматизирована, что значи-
тельно упростит работу.

В котельной № 1 работы уже за-
вершаются, и 1 сентября горожане 
должны получить от нее горячую 
воду. Не позднее 15 сентября испол-
нители работ обещают дать тепло 
по контуру отопления.

Со строительством котельной

№ 21 будут планомерно выводиться 
из эксплуатации старые котельные 
– потребителей переключат на кон-
тур нового, более экономичного и 
надежного объекта.

– Работы идут по графику, – сказал 
Александр Карлин. – Их ведут органи-
зации, имеющие опыт выполнения 
подобных контрактов. Надеемся, что 
они выполнят все, что предусмотрено 
контрактами, в установленные сроки 
и с надлежащим качеством.С   

Губернатор подчеркнул, что в этом 
году Алейску из краевого бюджета 
была выделена беспрецедентная 
сумма – 142 млн рублей на развитие 
коммунальной сферы. Эти вложения 

качественно изменят теплоснабже-
ние города.

– Обычно такие работы ведут и 
оплачивают теплоснабжающие орга-
низации, а их затраты закладываются 
в тариф теплоснабжения, – сказал 
глава региона. – В Алейске затраты 
на совершенствование системы те-
плоснабжения мы не перекладываем 
на жителей города, повышая тариф, а 
оплачиваем работы непосредственно 
из бюджета края. То есть формально 
эти деньги направлены в ЖКХ Алей-
ска, а на самом деле эти 142 млн ру-
блей от государства в первую очередь 
поддержка горожан, поскольку они 
получат при неизменном тарифе теп-
ло- и водоснабжение более высокого 
качества.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
1 сентября Ветер западный, 3-8 м/сек.,

порывы до 15 м/сек., по краю 
ночью дождь, гроза, днем – без 
осадков, утром местами туман.

2 сентября Ветер западный, 3-8 м/сек.,
порывы до 13 м/сек., без осадков, 
утром местами туман.

Ветер северо-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., по краю 
дождь, гроза, утром туман.
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В России такого не было
На одном из предприятий Алтайского края освоили 

выпуск теплообменников, аналогов которым нет в России.
Компания разработала новые модели теплообменников 

ТИ 52 и ТИ 82. В нашей стране оборудование такого уровня 
еще не выпускали, сообщают в управлении края по про-
мышленности и энергетике.

Отмечается, что уникальность продукции расширит гео-
графию продаж. С начала года теплообменники отгрузили 
в Брянск и Казахстан. Четыре теплообменника отправят для 
комплектации в Ленинградскую область.

Сколько построят дорог
В Алтайском крае составили план по ремонту дорог на 

2018 год. За этот период построят, реконструируют и отре-
монтируют 336,6 км дорог и 21 искусственное сооружение.

В дорожный фонд региона в следующем году поступит
7 млрд 855 млн рублей. Из них 6,7 млрд придет из краевого 
бюджета, сообщает пресс-служба губернатора.

В 2018 году в приоритете будут реконструкция и ремонт ав-
тодороги Поспелиха – Курья – Третьяково. Вместе с ней должны 
провести работы на мостах через реки Ануй и Поперечная.

Продолжится ремонт дорог, ведущих к популярным ме-
стам отдыха. 

Моя родина – Алтайский край
К 80-летию Алтайского края для школ разработали 

учебные пособия для факультативов о нашем регионе.
Издана «География Алтайского края», на этапе апробации 

находятся «Ботаника: мир растений Алтайского края», «Ма-
стерская историка «Моя родина – Алтайский край», «Литера-
тура Алтая». Как уже сообщала «Алтайская правда», сначала 
их опробуют в нескольких школах, выбранных в качестве 
экспериментальных площадок.

Алёна ИВАНОВА

Имени героя
Стипендию имени погибшего в Сирии Героя России 

Олега Пешкова, уроженца края, будут получать трое уча-
щихся Алтайской школы-интерната с первоначальной 
летной подготовкой.

Это Владислав Кареткин, Данил Мальцев и Александр 
Попов. Каждый месяц в 2017/18 учебном году ребятам будут 
выплачивать по тысяче рублей.

Напомним, стипендия имени Олега Пешкова была утвер-
ждена в феврале 2015 года. Ее могут получать только будущие 
пилоты, имеющие не менее 75% отметок «отлично».

Светлана ЯКОВЛЕВА

С минимальными ценами
Алтайский край вошел в пятерку регионов России с 

минимальными ценами на бензин.
Росстат опубликовал общие усредненные потребитель-

ские цены на бензин в городах России. Согласно данным 
ведомства цены на бензин автомобильный в Барнауле ниже 
средних по городам России. В столице края бензин стоит 
36,63 рубля за литр, в целом по стране – 38,2 рубля за литр, 
по Сибирскому федеральному округу – 37 рублей за литр, 
сообщают в управлении Алтайского края по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры.

Соб. инф.
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  ЦИФРА .

31 августа 1940 года, № 202
«Указ Президиума Верховного Совета CСCP от 26 июня 

нанес решительный удар по летунам, прогульщикам, лоды-
рям и рвачам. С момента выхода в свет Указа в Косихинском 
районе осуждено немало нарушителей трудовой государ-
ственной дисциплины. В большинстве своем это в прошлом 
летуны, постоянно искавшие места, где можно было бы 
работать поменьше, а получать от государства побольше.

Коммунисты и комсомольцы, нарушившие советские 
законы, допустившие прогул или самовольный уход с 
предприятия, не только должны предаваться суду, но и 
исключаться из партии и из комсомола.

И. СТЕПАНИЩЕВ».

Деньги должны работать

25,2   -
    -
   

  НАКАНУНЕ .

К 1 сентября в крае будут сда-
ны новые школы в Барнауле 
и селе Юдиха Тюменцевского 
района, а также пристройка 
к школе в селе Родино.

31 объект образования капитально 
отремонтирован. К началу учебного 
года в крае подготовили 1120 школ и 
их филиалов. Об этом на традиционной 
пресс-конференции напомнил журнали-
стам министр образования Алтайского 
края Александр Жидких. Он сообщил, 
что край заблаговременно готовится к 
следующему году, есть планы по построй-

ке двух новых школ в Барнауле, каждая 
на 550 мест, и пристройки к школе в Его-
рьевском районе. Работы начнутся уже 
в этом году. В целом работа по созданию 
новых мест в школах привела к тому, что 
учиться в одну смену сейчас начнут 82% 
из более 260 тысяч школьников, которые 
1 сентября сядут за парты.

– Учитывая протяженность, клима-
тические условия и состояние дорож-
ных сетей, крайне актуальной для нас 
остается тема школьных перевозок, 
– сказал министр. – В этом году за счет 
средств краевого бюджета приобретено 
23 автобуса различной вместимости, и 

до конца года мы ожидаем еще партию 
машин, купленных на средства феде-
рального бюджета.

В этом году дети вернутся к изучению 
астрономии (пока в пилотном режиме 
в семи школах края). По федеральным 
государственным образовательным 

стандартам начнут учиться все се-
миклассники края, а также несколь-
ко тысяч восьми- и девятиклассников.

Как и в прошлом году, в школы при-
дут работать 500 молодых учителей. Из 
них восемьдесят педагогов, начавших 
работать в малокомплектных школах, 
получат краевую выплату в размере 100 
или 200 тысяч рублей (в зависимости 
от уровня образования).

И особый интерес журналистов 
вызвала новость о начале проекта по 
оснащению краевых коррекционных 
школ оборудованием и программными 
комплексами для скрининга состояния 
здоровья учеников. На это край полу-
чит 27 млн рублей из федерального 
бюджета.

Мария ИВАНОВА

…И астрономия
в пилотном режиме

В   А-
   
  
 -
  –
   
  -
 . 
Э  -
 -
 . 

Больше всего средств 
направлено на обновление 
машин и оборудования, в 
том числе производствен-
ного и хозяйственного ин-
вентаря. Всего на эти цели 
ушло 42,2% от общего объ-
ема инвестиций. В нежи-

лые здания и сооружения 
вложено 35,6% инвестиций. 
Также еще более 4,3 млрд 
рублей направлено на стро-
ительство, модернизацию 
жилых зданий и помеще-
ний.

Алёна ИВАНОВА  ХРОНИКИ АП  .

В Алтайском крае за первые полгода инвести-
ции в основной капитал по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года увеличились 
на 8,6%, сообщает Алтайкрайстат. 

  НОВОСТИ .

На скамье подсудимых 82 процента школьников будут учиться в первую смену.

Тепло придёт вовремя

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.
Неблагоприятные дни и часы в сентябре:

2 (00 – 03); 6 (12 – 15).

2,1   
  -
   
   
 

Готовность жилищно-коммунального комплекса края к 
новому отопительному сезону составляет практически 
90%. Полностью все необходимые работы будут завершены 
до 15 сентября. В целом на подготовку муниципалитетов 
к зиме необходимо почти 3,5 млрд рублей, в том числе на 
создание нормативного запаса топлива – более 300 млн.

Сварщик ООО «БКЗ «Сибирь» Дмитрий Крупин.

Губернатор Александр Карлин на стройплощадке модульной котельной № 21. Строится новая котельная.

Бригада монтажников котельной на перерыве.
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В преддверии нового 
учебного года в районах 
края состоялись тради-
ционные педагогические 
конференции. В Кытма-
ново в ней помимо ру-
ководства района, глав 
сельсоветов, педагогов и 
руководителей учрежде-
ний образования приняла 
участие заместитель 
председателя краевого 
правительства Надежда 
Капура.Е  

На пленарном заседании, 
в котором участвовали около 
270 человек, были озвучены 
результаты, достигнутые в 
последние несколько лет, и 
основные задачи, стоящие 
перед отраслью образования 
в Кытмановском районе в на-
ступающем учебном году.

По словам председателя 
комитета по образованию 
Владимира Ершова, на на-
чало 2017/18 учебного года в 
районе работают четыре му-
ниципальных дошкольных 
учреждения, 12 школ (из них 
восемь предоставляют также 
услуги дошкольного образова-
ния и слиты с детским садом в 
одно юридическое лицо) и одно 
учреждение дополнительного 
образования. По сравнению с 
прошлым учебным годом сеть 
общеобразовательных учреж-
дений изменилась, но общее 
количество обучающихся оста-
лось на прежнем уровне.

«Современные требования 
к обучению детей в условиях 
новых образовательных стан-
дартов поставили перед нами 
непростую задачу: решать 
проблему малокомплектных 
школ», – сказал на пленарном за-
седании Владимир Ершов. Про-
блема эта в настоящее время 
решается путем реорганизации 
и объединения юридических 
лиц, но в этом процессе важ-
но не потерять управляемость 
объединенных учреждений об-
разования, подчеркивает глава 
комитета. «Образовательное 
пространство Кытмановского 
района – это не просто отдель-
ные организации. Это единая 
система, включающая детские 
сады, школы, учреждение до-
полнительного образования. 
Понимание этого позволяет 
всем образовательным органи-

зациям действовать в едином 
русле, создавая условия для 
развития ребенка», – считает 
Ершов.М   

Дошкольных учреждений 
тенденция к объединению 
тоже коснулась.

– Реорганизация никого 
не обошла стороной, и теперь 
наше дошкольное учреждение 
имеет два филиала, которые 
тоже находятся в селе Кытма-
ново, – говорит Ирина Чернова, 
заведующая детским садом «Ма-
линка». – Коллектив стал гораздо 
больше, но каких-то минусов мы 
не увидели. Ни сотрудники, ни 
воспитанники в этом процессе 
никак не пострадали, а родители 
восприняли ситуацию спокойно.

Объединение произошло в 
мае 2017 года, и теперь в трех 
корпусах единого образова-

тельного учреждения 260 
воспитанников и 22 педагога 
(остались и старшие воспита-
тели, и педагоги-психологи, 
единственная проблема, при-
знается заведующая, с логопе-

дом, которого пока не удается 
найти).

А еще в этом году «Малинка» 
поучаствовала в федеральной 
программе «Доступная среда», 
благодаря которой во втором 
корпусе были построены ши-
рокие крылечки с пандусами и 
поручнями. Садик к тому вре-
мени уже посещали пятеро вос-
питанников с ограниченными 
возможностями здоровья, и их 
родители, конечно, были очень 

рады таким изменениям, а те-
перь пришел еще один малыш 
с ОВЗ. Ремонтные работы уже 
завершены, остается оснастить 
кабинет оборудованием для 
коррекционно-педагогического 
процесса.

– С тех пор как дошколь-
ное стало первой ступенью 
образования, на нас действи-
тельно обратили внимание. 
Меняется вся система, – го-
ворит Ирина Чернова. – В 
2014 году в Кытманово был 
запущен в эксплуатацию пол-
ностью реконструированный 
детский сад, который я тогда 
возглавила (сейчас это наш 
главный корпус). Благодаря 
этому у нас появились 60 мест 
для детей и садик очень вос-
требован. Ну а с введением фе-
деральных государственных 
образовательных стандартов 
постепенно обновляется ма-

териально-техническая база 
– тоже огромный плюс.Г  

Молодой педагог начальных 
классов Анастасия Красилова 
окончила педуниверситет с 
красным дипломом, и 1 сен-
тября ей предстоит знакомство 
с первыми учениками и их 
родителями. В кытмановской 
средней школе № 2 ей достался 

второй класс – 18 ребятишек, 
один на надомном обучении. 
Уже подготовлены сценарий 
знакомства и оформление 
класса и волнение, признается 
учительница, ушло.

В своей семье она станет 
первым педагогом, причем 
это было мечтой буквально с 
первого класса.

– За зарплату я не боялась, 
мне даже предлагали другую 
работу, но я пошла в школу, 
потому что люблю детей и 
считаю, что учитель – это, 
наверное, главная профессия 
вообще, – говорит Анастасия. – 
Ведь все начинается со школы. 
Еще я люблю свой район и свое 
село, но мне не удалось устро-
иться в Старую Тарабу, откуда 
я родом, так что преподавать 
буду в Кытманово. В школе 
меня приняли очень хорошо, 
и я благодарна всем учителям. 
Честно говоря, больше всего 
боялась, как меня примут кол-
леги, но меня поддерживают. 
Особая благодарность Елене 
Геннадьевне Красиловой – это 
опытный учитель начальных 
классов, мой наставник, она со 
мной везде.

На новом месте молодой 
педагог пока самостоятельно 
снимает жилье, но с начала 
учебного года будет помогать 
район. Как молодому учителю в 
первый год работы ей полагает-
ся также 30-процентная допла-
та. И сейчас решается вопрос с 
подъемными выплатами.

Любовь КАРПОВА, 
Татьяна КУЗЬМИЧ

 (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  НОВОСТИ .
Поднимутся в небо

Чемпионат Алтайского края среди пилотов спортивной 
сверхлегкой авиации пройдет с 1 по 3 сентября в Смоленском 
районе. Открытые соревнования проводятся в селе Солонов-
ка, в 40 км от города-курорта Белокурихи.

Состязания проведут среди пилотов мотопарапланов и па-
ралётов. Ожидается участие спортсменов со всего края. Кстати, 
интерес к чемпионату проявляют и представители соседних 
регионов.

Местом стартов выбрана площадка рядом с кемпингом па-
рапланеристов «Бобровая Заимка» – на границе долинного и 
горного ландшафтов, что позволяет проводить полеты как для 
начинающих, так и для опытных пилотов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вышли 
на мировой уровень

В рейтинг российского агентства «Эксперт РА» 100 лучших 
вузов России вошли Алтайский госуниверситет и Алтайский 
государственный технический университет. Классический 
вуз также попал в международный репутационный рейтинг 
университетов агентства Round University Ranking (RUR).

В шестом рейтинге 100 лучших вузов России АлтГУ оказал-
ся на 46 месте, а АлтГТУ им. И.И. Ползунова – на 82, сообщает 
Минобрнауки Алтайского края.

В международный рейтинг RUR вошло 764 университета со 
всего мира. Наш занял 700 позицию. Это единственный вуз из 
Сибири, который попал в данный список.

Скульптура 
в подарок

Заслуженный художник России, член-корреспондент Рос-
сийской академии художеств Олег Закоморный подарил к 
80-летию Алтайского края скульптуру «Колыбельная песня».

Ее он передал представителям постпредства нашего края в 
российской столице. «Колыбельная песня» представляет собой 
мать, обнимающую своего ребенка. Ее установят в одном из уч-
реждений культуры кр ая, сообщает пресс-служба губернатора.

Напомним, одна из работ этого мастера установлена на пл. 
Октября в Барнауле. Это памятник «Его Величеству Крестья-
нину»,  посвященный переселенцам на Алтай.

Лучший психо лог 
для детей

В Алтайском крае выбрали лучшего педагога-психолога. 
Им стала Лариса Колкова из барнаульской школы-интерната 
№ 5.

Лауреат второй степени – Екатерина Кабанченко из детского 
«Валеологического центра». Лауреат третьей степени – педа-
гог-психолог Егорьевской школы Диана Петрова, сообщает 
Минобрнауки Алтайского края.

Конкурс проходил в рамках Летней школы психологов. В 
очном этапе участвовали семь финалистов. Они представляли 
свои «визитки», проводили коррекционно-развивающее занятие, 
давали консультации по подростковым проблемам.

Алёна ИВАНОВА

  РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА .
Глава администрации Алейска 

Иван Маскаев в свою очередь отме-
тил, что строительство современ-
ных котельных позволит довольно 
существенно уменьшить затраты 
муниципалитета. Согласно расче-
там, на котельной № 1 будут эко-
номить до 25% угля и 10% электро-
энергии. Кроме того, если в старой 
котельной работали 12 человек, то 
четыре (три работающих и один 
резервный) котла новой модульной 
будут обслуживать всего пять че-
ловек.

– На новой котельной экономия 
будет еще выше, – сообщил Иван Ма-
скаев. – После ее запуска в эксплуа-
тацию мы закроем пять небольших 
котельных, снабжающих теплом и 
горячей водой жителей и социаль-
ные объекты, расположенные в 
центральной части города. Плани-
руем, что тарифы в следующем году 
не изменятся.

Заместитель министра строитель-
ства, транспорта и дорожного хозяй-

ства края, начальник управления по 
ЖКХ Андрей Голубцов заверил, что 
к 15 сентября все без исключения 
объекты жилищно-коммунального 
комплекса края будут готовы к но-
вому отопительному сезону:

– В прошлом году на подготовку 
коммунального хозяйства к зиме 
было направлено около 3 млрд 

рублей, а в текущем будет почти 
3,5 млрд рублей. Увеличивая затраты, 
мы в итоге повышаем качество этой 
работы. Сейчас тратим деньги не на 
устранение аварийных ситуаций в 
муниципальных образованиях, а 

на то, чтобы их не допускать, пла-
номерно уменьшать количество 
убыточных котельных, повышать 
энергоэффективность предприятий 
коммунальной сферы, улучшать эко-
номику жилищно-коммунального 
хозяйства Алтайского края. Это под-
тверждает, в частности, и пример 
Алейска.

По словам Андрея Голубцова, на 
мероприятия, связанные с тепло- и 
водоснабжением, из регионально-
го, федерального и муниципальных 
бюджетов выделен 1 млрд рублей. 
Это значит, что 53 объекта комму-
нального назначения (котельные, 
теплотрассы и т. д.) в 33 муници-
пальных образованиях края получат 
новые котельные или теплотрассы.

– Эти объекты будут сданы в экс-
плуатацию в 2017 году, часть из них 
– до начала отопительного сезона, 
часть – до конца года, – сообщил 
замминистра. – Но на качестве те-
плоснабжения ввод котельных в кон-
це года никак не скажется: старые 
котельные в муниципалитетах будут 
работать до тех пор, пока новые не 
введут в эксплуатацию.И ,  

В ходе рабочей поездки губернатор 
также осмотрел в Алейске объекты, 
включенные в программу «Пять ша-

гов благоустройства». В Алейском 
районе Александр Карлин встретил-
ся с руководством и работниками 
Борихинского пивоваренного завода 
и побывал на площадке завода по пе-
реработке гречихи, который строит 
ООО «Сибиряк».

Директор компании Евгений Ни-
кифоров сообщил губернатору, что 
на строительство завода направят 
70 млн рублей, производство запу-
стят в октябре:

– Еще 12 млн рублей направим 
на линию по фасовке – откроем ее к 
декабрю. Фасовать продукцию будем 
в упаковку по 800 граммов. Средства 
используем только свои, никаких 
кредитов.

Мощность нового завода составит 
60 тонн в сутки. Закупать сырье ру-
ководство компании планирует у 
фермеров в Алейском и соседних рай-
онах края. Реализовывать продукцию 
будут в центральной части страны, 
также переговоры ведут с торговыми 
предприятиями Казахстана.

Напомним, в текущем году агра-
рии засеяли гречихой на 170 тысяч 
гектаров больше, чем в прошлом. По 
словам Евгения Никифорова, цена 
гречихи сейчас составляет около 
9 рублей за килограмм, что выгодно 
для переработчиков.

Губернатор отметил, что обо-
значить точно, какие мощности по 
переработке именно гречихи задей-
ствованы в крае, сложно: часть из них 
относится к мукомольной, а часть – к 
крупяной промышленности.

– Но я могу сказать однозначно 
– ни один килограмм гречихи не вы-
возится из края в непереработанном 
виде, – заверил Александр Карлин. 
– Что касается цены – сложностей 
на этом рынке нет, будет рентабель-
ность и для крестьян, и для перера-
ботчиков. Продукт будет доступен по 
цене жителям не только Алтайского 
края, но и других регионов России.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Тепло придёт вовремя

Задачи ближайшего будущего

(Начало на 1 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
31 августа – 
День ветеринарного 
работника

Уважаемые ветеринарные работники 
Алтайского края! 

Дорогие ветераны отрасли!
Поздравляю вас с профессиональным праздником и 

80-летием со дня образования государственной ветери-
нарной службы Алтайского края!

От уровня развития ветеринарии во многом зависит 
успешность агропромышленного комплекса! Своим кро-
потливым трудом вы обеспечиваете охрану здоровья 
животных, ограждаете от опасных болезней людей. В 
Алтайском крае, где работают крупные животноводческие 
комплексы и малые фермы, ваша деятельность особо 
востребована.

В ветеринарной службе региона сегодня трудится око-
ло 2 тысяч человек. Ежедневно в лабораториях, на специ-
ализированных станциях, в участковых ветеринарных 
пунктах, на производстве животноводческой продукции, 
предприятиях по изготовлению кормов и лекарственных 
препаратов вы добросовестно выполняете свои обязанности. 
Во многом благодаря ветеринарам наш регион обрел славу 
производителя качественной продукции животноводства. 
Выражаю вам искреннюю признательность за высококва-
лифицированный труд!

Желаю крепкого здоровья, благополучия и успехов в 
работе!

Дорогие друзья!
Искренне и от всей души поздравляю вас с профес-

сиональным праздником – Днем ветеринарного работни-
ка Российской Федерации и 80-летием государственной 
ветеринарной службы Алтайского края!

Ветеринарная служба региона – ровесница Алтайского 
края. От ее работы зависит здоровье и благополучие всех 
жителей края, всех хозяйств – как животноводческих и 
птицеводческих гигантов, так и ЛПХ.

Недаром говорят, что «медицина лечит человека, а 
ветеринария – человечество». И это действительно так. За 
годы существования ветеринарная служба края смогла 
предотвратить распространение целого ряда опасных 
для животных и человека болезней. И сегодня, когда в 
мире то и дело появляются все новые разновидности 
опасных патогенов, ветеринарная служба позволяет 
животноводству и птицеводству края жить и успешно 
развиваться.

В этот день я рад поздравить вас со значительной да-
той – 80-летием ветеринарной службы края! Желаю вам 
крепкого здоровья, уверенности и успехов в ваших начи-
наниях, достижения новых высот в профессиональной 
деятельности, тепла и уюта вашим семьям.

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Несколько лет назад кытмановский детсад «Малинка» был реконструирован, 
а теперь получил два филиала.

Стать учителем Анастасия Красилова 
мечтала с первого класса.

Участники районной педагогической конференции – 
педагоги и директора школ, главы сельсоветов, родители.
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Директор ООО «Сибиряк» 
Евгений Никифоров.

Завод по переработке гречихи запустят в работу в октябре.

С   
,   
 –   .

Доклад заместителя 
председателя краево-
го правительства На-
дежды Капуры касался 
ряда ключевых вопро-
сов развития системы 
образования в целом. 
Она сообщила, что в 
конце июля министром 
образования и науки 
РФ Ольгой Васильевой 
утверждена «дорожная 
карта» по формирова-
нию и внедрению на-
циональной системы 
учительского роста, 
которая нацелена на 
совершенствование ме-
ханизмов аттестации, 
изменение содержа-
ния педагогического 
образования и разра-
ботку многоуровневых 
стандартов. «Процедура 
аттестации учителей 
станет более объек-
тивной и открытой, а 
уровень квалификации 
будет зависеть от кон-
кретных достижений 
учителя».

Кроме того, зампред-
седателя краевого пра-
вительства рассказала 
о  создании единого 
образовательного про-
странства.

– На федеральном 
уровне определены 
проблемы, которые 
этому мешают: раз-
мытость стандартов 
и качество учебных 
пособий. Проводится 
экспертиза учебников, 
завершается разработ-
ка практически всех 
предметных концеп-
ций для школ. В бли-
жайшей перспективе 
выстроится новое по-
нимание того, по каким 
учебникам заниматься 
детям. Будет создана 
экспертная система 
отбора учебников, а 
их количество, как нас 
уверяют, сократится: по 
каждому предмету – не 
более двух-трех линеек, 
и в первую очередь они 
будет разделены на ба-
зовые и углубленные, 
– сказа ла На деж да 
Капура.

Акценты



.ЗНАЙ НАШИХ!.
Три медали подполковника Суховерхова
Целых три награды – 
две золотые медали и 
серебряную привез в Бар-
наул из Лос-Анджелеса 
со Всемирных игр поли-
цейских и пожарных под-
полковник внутренней 
службы Александр Су-
ховерхов. «Золото» при-
несли победы по карате 
в личном и командном 
кумите. «Серебро» – де-
бютное выступление по 
тхеквондо ВТФ.

Эти мероприятия называ-
ют Олимпийскими играми 
для полицейских. Шутка ли: 
команды из более 70 стран, 
около 8 тысяч участников и 
60 видов спорта. История их 
начинается с 1985 года. По 
нечетным силовики собира-
ются на Всемирные игры, по 
четным – на европейские.

– Всемирные игры полицей-
ских и пожарных. Это только 
звучит так, там разделения 
другие. Я бы назвал их играми 
силовых структур, потому что 
допуск к участию разрешен 
очень большому количеству 
правоохранителей. Это могут 
быть и сотрудники УФСИН, су-
дебные приставы, ведомствен-
ные охранные подразделения. 
По-видимому, в Америке все 
аналогичные структуры вхо-
дят в полицейскую и пожар-
ную системы.

Очень много интересных 
ребят можно там встретить. 
Это и кинологи, и конники, 
которые несут службу на ло-
шадях, патрульные, шерифы… 
Уровень спортсменов тоже раз-
ный, большинство, конечно, 
тех, кто занимается спортом 
более или менее профессио-
нально. Соответственно, и 
достижения у всех разные 
– чемпионы мира, Европы, 
участники Олимпийских 
игр, – рассказывает Александр 
Суховерхов.

Сам он на таких соревно-
ваниях не новичок – участву-

ет в Играх с 2011 года. Был в 
Нью-Йорке, Северной Ирлан-
дии, Вашингтоне. Правда, тог-
да представлял упраздненную 
ныне службу ФСКН. Сейчас 
выступал за сборную МВД. 
Спортивные звания впечат-
ляют: мастер спорта междуна-
родного класса по стилевому 
карате, мастер спорта по кара-
те-до, мастер спорта по восточ-
ному боевому единоборству.

Одним из самых примеча-
тельных событий Александр 
называет открытие Игр на 
стадионе «Лос-Анджелес Ме-
мориал Колизеум». Дело в том, 
что это именно тот стадион, по 
которому в 1984 году не про-
шла команда СССР, бойкоти-
ровав летние Олимпийские 
игры. Произошло это по при-
чине аналогичного бойкота 
командой США предыдущих 
Игр, прошедших в Москве. То-
варищи Суховерхова шутят: 
«Восстановилась историче-
ская справедливость – вместо 
Натальи Шубенковой флаг 
России по стадиону пронес 

Александр». При этом никаких 
политических настроений или 
особенного негативного отно-
шения к россиянам Александр 
там не заметил, наоборот, ат-
мосфера очень дружественная 
и теплая. Спорт есть спорт.

– Я выиграл у противника 
из Лос-Анджелеса, а это был 
первый бой, и, соответствен-
но, я лишил его возможности 
бороться за медаль. Вдвойне 
обидно, ведь, по сути, он хо-
зяин соревнований. На него 
приехали посмотреть друзья 
и родственники. Он подошел 
ко мне после моей победы над 
мексиканцем, поняв, что про-
играл не случайно – финали-

сту, сказал: «Вот теперь давай 
фотографироваться!»

Еще один момент, который 
отмечает Александр Суховер-
хов, – разница во времени меж-
ду Барнаулом и Лос-Анджеле-
сом. Она составляет 14 часов. То 
есть когда здесь утро, там еще 
вечер предыдущего дня. «Как 
будто побывали в прошлом», – 
смеется мой собеседник. Впро-
чем, это сказывалось только 
на скорости узнавания ново-
стей о победах нашей сборной. 
Спортсмены понимали, что 
есть информационный голод, 
связанный с этими соревнова-
ниями. Поэтому старались как 
можно быстрее выкладывать 

все достижения и завоевания 
в социальные сети.

– Конечно, было сложно 
даже с поддержкой друг друга. 
Российская делегация – более 
200 человек. По всему городу 
рассеяны площадки, даже по-
болеть друг за друга не всегда 
было возможно. Приходили 
только ребята смежных ви-
дов. Поэтому фото и какие-то 
успехи выкладывали сразу по 
возвращении в гостиницу, как 
только появлялся Wi-Fi. А тут 
после получения «серебра» за 
тхеквондо возвращаюсь в го-
стиницу, еще даже в душ не 
сходил, успел только сумку 
бросить, приходит сообщение 
по Ватсапу от Татьяны Илью-
ченко: «Поздравляю!» Я долго 
гадал: «Откуда?» Оказалось, 
мой товарищ из Свердловской 
области, секундант, который 
у меня был, успел уже все вы-
ложить. И по цепочке новость 
добралась и до Барнаула.

Кстати, эта награда особен-
но значима для Александра. 
До этого момента спортсмену 
удавалось взять только «брон-
зу», а затем он вообще вылетал 
за пределы пьедестала. А здесь 
сразу финал, причем очень не-
однозначный. Два раунда он 
выигрывал, потом результат 
был ничейным, затем было 
первое попадание – сработала 
электроника, однако испан-
ская сторона подала протест 
в связи с тем, что не сработала 
электроника с их стороны. В 
итоге балл Александра был 
отменен, а победа отдана ис-

панцу. Однако для барнаульца 
серебряная медаль – показа-
тель высоких успехов в «не-
родной» дисциплине.

Конечно, таких достиже-
ний можно добиться только 
упорным трудом. Спрашиваю, 
как удается совмещать работу 
в полиции и спорт?

– Я не знаю, как совмеща-
ют другие работу и спорт. У 
меня все просто. Заканчи-
вается рабочий день – я иду 
в спортзал либо бегаю на 
стадионе. Выходные тоже 
стараюсь провести активно, 
например, плаваю. Бывает, 
что из-за работы и спорта 
занимаюсь без выходных, у 
меня в принципе не бывает, 
чтобы я лег и лежал – всегда в 
движении. Но не считаю, что 
работа полицейского в этом 
смысле тяжелее. Ведь кто-то 
работает на заводе, в шахте. 
К концу рабочего дня устают 
все, но было бы желание, – рас-
сказывает спортсмен.

Вот и сейчас после возвраще-
ния из США он позволил себе 
отдохнуть только два дня, хотя 
признается, что потребность 
была больше. Но он включен 
в состав сборной России на аб-
солютный чемпионат мира в 
Японии по кобудо, который 
пройдет уже в сентябре. Ве-
совые категории не учитыва-
ются. Задача очень сложная, но 
Александр трудностей никогда 
не боялся. Что ж, удачи!

3СОЦИУМ

Заслуженное «серебро» по тхеквондо.

Медали, завоеванные на Всемирных играх полицейских.
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Коллектив сотрудников прокуратуры Алтайского края, совет 
ветеранов выражают глубокие соболезнования родным и близ-
ким ветерана Великой Отечественной войны

ЛОМЖИНА
Николая Гордеевича

в связи с его смертью.
Мы разделяем вашу скорбь и сопереживаем эту невосполни-

мую утрату вместе с вами.

.АГРОВЕСТИ.
Гнёт рекордного урожая

На прошлой неделе средние цены на пшеницу четвертого 
класса в России опустились до 7,7 тыс. рублей за тонну, что 
стало минимальным значением с осени 2014 года. Цены 
оказались под гнетом рекордного урожая: они продолжат 
падение, даже несмотря на наметившуюся стабилизацию 
мировых зерновых рынков, пишет kommersant.ru.

Средние цены на пшеницу третьего класса за тот же пери-
од снизились до 8,6 тыс. за тонну, пятого – до 6,3 тыс. рублей 
за тонну. На внутренний рынок негативно влияет падение 
экспортных цен и укрепление рубля, кроме того, сохраняется 
зависимость от долгосрочных факторов – прогноза огромного 
урожая и острых проблем с хранением и перевозкой зерна, 
объясняет директор «Совэкона» Андрей Сизов.

Текущие прогнозы Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) по урожаю зерна в целом по России в этом году варьиру-
ются от 128,5 млн до 131,5 млн тонн, в том числе 79 – 82 млн тонн 
пшеницы. Гендиректор ИКАР Дмитрий Рылько не исключает, 
что оценка будет снова повышена на этой неделе. Урожай в этом 
году станет рекордным для России за всю историю, кроме того, 
сохраняются значительные переходящие запасы.

В портах пшеница четвертого класса на неделе подешевела 
до 9,2 – 9,4 тыс. рублей за тонну без НДС, подсчитал «Совэкон». 
С 1 июля по 16 августа Россия увеличила экспорт зерна отно-
сительно аналогичного периода прошлого года на 27,9%, до 
4,6 млн тонн, сообщал ранее Минсельхоз. Российский урожай 
пшеницы будет востребован на мировом рынке в этом сезоне.

Абсолютный лидер
Власти Кубани планируют собрать в этом году около 

15 миллионов тонн зерна, превысив прошлогодний урожай 
в 13,9 миллиона тонн.

Кубань в 2017 году стала абсолютным лидером среди регио-
нов России по урожайности зерновых культур – 63,3 центнера с 
гектара, побив собственный рекорд прошлого года, в том числе 
и по качеству зерна – около 85% собранной на Кубани пшеницы 
обладают высокими хлебопекарными качествами.

Ждём молочные интервенции
Полноценные закупочные интервенции на рынке мо-

лока, скорее всего, пройдут уже в будущем году, считает 
исполнительный директор Национального союза произ-
водителей молока Артем Белов.

«Осенью, после периода «большого молока», проведение полно-
ценных закупочных интервенций маловероятно, они пройдут 
теперь уже в следующем году, скорее всего, с марта», – заявил Белов 
«Интерфаксу». В то же время он считает, что в качестве пилотного 
проекта необходимо провести закупки, «хотя бы в небольшом объ-
еме», в сентябре этого года. «Вся нормативная база для проведения 
интервенций готова, и очень важно дать сигнал рынку, бизнесу о 
том, что механизм работает, – сказал он. – И это позволит в марте 
будущего года развернуть полноценные интервенционные закупки».

Перестарались
Ценам на мировом рынке сахара угрожает рекордное 

производство.
Избыток сахара на мировом рынке в 2017/18 сельхозгоду 

(сахарный год – с октября по сентябрь) будет почти на треть 
больше – 7,14 млн тонн, чем предполагалось в мае, прогнозиру-
ют эксперты австралийской Green Pool Commodity Specialists.

Сахар-сырец уже подешевел на торгах в Нью-Йорке в этом 
году почти на 30%. По оценкам Green Pool, в следующем сель-
хозгоду в мире будет установлен новый рекорд производства 
сахара – 191,1 млн тонн. При этом рост потребления сахара 
замедляется из-за вреда здоровью и широкого распространения 
альтернативных подсластителей.

По материалам российских и зарубежных СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

.ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Видит око!
Филиал клиники «Оку-
лист» центра микро-
хирургии  «Зрение» 
– совершенно новое 
медучреждение в Руб-
цовске. 

По словам заведующей 
филиалом Юлии Шувало-
вой, центр микрохирургии 
«Зрение» работает в Барнауле с 
2013 года. Его руководство из-
учило статистику обращений 
пациентов и приняло решение 
об открытии филиала в Руб-
цовске на условиях частно-го-
сударственного партнерства.Т  

Центр вложил собственные 
средства в обеспечение клини-
ки помещением, оснащение 
оборудованием и получил 
госзаказ на обслуживание по 
полисам обязательного меди-
цинского страхования (ОМС) 
700 человек в 2017 году. Это озна-
чает, что прием специалистов, 
консультации, диагностика со-
вершенно бесплатны для этих 
жителей Рубцовской медико-ге-
ографической зоны. Требуются 
лишь полис ОМС и направление 
из поликлиники по месту жи-
тельства от окулиста, терапевта 
или эндокринолога.

В клинике «Окулист» упор 
делается на консультатив-
но-диагностическую и офталь-
мохирургическую помощь. На 
постоянной основе работают 
два доктора: Александр Дзюба 
и врач-офтальмолог высшей 
категории Юлия Шувалова. 
На оперативное лечение при-
езжают лучшие хирурги-ката-
рактальщики Барнаула.

Есть оптический когерент-
ный томограф. Их всего два в 
Алтайском крае. Аппарат ну-
жен для того, чтобы сделать 
срезы сетчатки и увидеть 
уровень ее поражения. Это 
влияет на прогноз заболева-
ния и тактику дальнейшего 
лечения. Фундус-камера делает 
снимки глазного дна и сосудов 
сетчатки. В операционной уста-

новлены микроскопы и фако-
машины для ультразвуковой 
хирургии катаракты. Наличие 
такого оборудования позволя-
ет выполнять минимальные 
разрезы на глазном яблоке, ко-
торые не требуют наложения 
шва. Пациент может уйти сразу 
после операции и продолжить 
обычный образ жизни, наблю-
даясь амбулаторно.П   – 

– Мы действуем в рамках 
целевой программы «Разви-
тие здравоохранения в Алтай-
ском крае» до 2020 года. Она 
предусматривает развитие 
амбулаторной хирургии на 
базе дневных стационаров. 
Пациенты не лежат в клини-
ке, они уходят сразу после 
операции. Это говорит о том, 
что мы выходим на мировой 
уровень в плане оперативного 
вмешательства, – подчеркива-
ет Юлия Шувалова.

Основные заболевания, с 
которыми приходят жители 
Рубцовска и 14 ближайших 
районов, – катаракта и глау-
кома, сказывается пагубное 
влияние ядерных испытаний 
на Семипалатинском полиго-

не. Ими страдают, как прави-
ло, люди пожилого возраста. 
Раньше их направляли на 
обследование и операцию в 
Барнаул, теперь туда ехать не 
нужно. Проблема решается 
буквально на раз-два: диагно-
стика, подготовка к операции, 
операция, послеоперационное 
наблюдение – всего несколько 
обязательных посещений.

Земля слухами полнится. 
Сарафанное радио работает 
вовсю, и на отсутствие паци-
ентов персонал не жалуется. 
Более того, на оперативное 
вмешательство очередь рас-
писана на месяц вперед, на 

консультации – на неделю. За 
смену доктора принимают до 
30 человек. Проводят по 10 – 15 
операций в день.Д   

Кроме того, ведется меди-
ко-просветительная работа. 
Каждую третью субботу меся-

ца в «Окулисте» проходит день 
открытых дверей. Врачи отве-
чают на вопросы, показывают 
слайды, раздают листовки по 
основным заболеваниям глаз, 
дают рекомендации, знакомят 
с медцентром. Налажена связь 
с городскими и районными 
поликлиниками.

В следующем году на базе 
подразделения откроется 

кабинет диабетической ре-
тинопатии, оснащенный 
современными лазерами 
для проведения лазеркоа-
гуляции сетчатки. У людей, 
страдающих сахарным диа-
бетом, нередко поражается 
сетчатка глаза. Необходимы 
постоянное наблюдение, высо-
котехнологичная диагностика 
и лазерное лечение. Пока эти 
пациенты ездят в Барнаул как 
на диагностику, так и на лече-
ние. С 2018 года рубцовская 
клиника планирует работать 
с ними по полисам ОМС.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
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У старшей медсестры Галины Черниковой 
всё на учёте и под контролем.Александр Дзюба работает на когерентном томографе.

Юлия Шувалова обследует пациента.

.КРАТКО.
Чудо-блюдо к 80-летию края

Деликатесный праздник для мясных гурманов прой-
дет 2 сентября в Алтайском крае. Тушенка из мяса бобра 
и косули, вяленый марал, фермерские деликатесы из 
конины и многие другие вкуснос ти будут представле-
ны на специализированной выставке-ярмарке «День 
мясного гурмана».

Одно из главных гастрономических событий нашего реги-
она будет проходить в течение дня на площади у Алтайского 
краевого театра драмы имени В.М. Шукшина в Барнауле. В 
ярмарке примут участие более 15 алтайских производителей.

Гостей праздника ожидают различные розыгрыши и 
конкурсы, победители которых получат мясные призы. На 
территории детской анимационной зоны также пройдут 
различные мастер-классы и шоу. Кульминацией праздника 
будет дегустация чудо-блюда, приготовленного к 80-летнему 
юбилею края.

Как сообщили в региональном профильном управлении, 
также в специальной экспозиции на ярмарке будет пред-
ставлена фермерская мясная продукция. Это охлажденное 
мясо, консервированные продукты, колбаски для пикника 
и другие товары.

Например, можно будет найти на прилавках тушенку из 
мяса зайца, бобра, лося, рубленую колбасу в натуральной 
оболочке, вяленую маралятину и конину, деревенскую укра-
инскую жареную колбасу, запеченную буженину и другие 
деликатесы. Знаменитая алтайская мраморная говядина 
из Целинного района будет продаваться охлажденной в ва-
куумной упаковке.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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  АФИША БАРНАУЛА .
В Павловске прошел за-
ключительный этап 
Спартакиады пенсио-
неров Алтайского края.

29 и 30 августа в Павловске 
на стадионе «Юность» про-
шла спартакиада, в которой 
поучаствовали представите-
ли Каменского, Заринского, 
Славгородского, Рубцовского, 
Алейского, Бийского округов. 
Свою команду собрали хозяева 
мероприятия, прибыла сборная 
из Барнаула. Что необычного в 
этих состязаниях? В них были 
задействованы женщины от
55 лет и мужчины от 60. Спор-
тивный праздник для людей 
старшего возраста в крае про-
водят восьмой год подряд.

«Шагаем бодрее и веселее! 
Ноги поднимаем выше и улы-
баемся», – на репетиции коман-
дует парадом мастер спорта 
международного класса по 
легкой атлетике, организатор 
и главный судья состязаний 
Наталья Шубенкова. Она рас-
сказывает:

– Для нас важно, чтобы 
люди старшего возраста за-
нимались собой, а уже потом 
внуками и огородом. Наших 
жизнерадостных активистов 
язык не поворачивается на-
звать бабушками и дедуш-
ками. Они с большим энту-
зиазмом подходят к делу. Из 
двух тысяч претендентов на 
участие в павловском слете 
отобрали лучших 200. У ка-
ждой команды – свой девиз, 
индивидуальная форма и твор-
ческая программа, специально 
подготовленная к встрече.

На торжественную церемо-
нию открытия приехал пред-
седатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 
Александр Романенко. Высту-
пая перед участниками, он 
подчеркнул, что в Павловске 
собрались самые достойные 
и упорные спортсмены стар-
шего возраста, которые своим 
примером доказывают: в 60 

лет можно иметь активную 
жизненную позицию.

Практически всех участни-
ков поименно знает председа-
тель комитета по социальной 
политике АКЗС заслуженный 
мастер спорта России Татьяна 
Ильюченко. Она обнимала ак-
тивисток, интересовалась их 
здоровьем и состоянием бое-
вого духа.

– Спартакиада пенсионеров 
Алтайского края доказывает: 
земляки, ушедшие на заслужен-
ный отдых, живут активной 
жизнью. На состязаниях царят 
страсти под стать олимпийско-
му накалу. Здесь одновремен-
но находятся друзья и ярые 
соперники. Гордимся тем, что 
в составе команд есть призеры 
всероссийских соревнований.

В программу спартакиады 
вошли семь спортивных дис-
циплин: волейбол, настоль-
ный теннис, легкая атлетика,  
плавание, пулевая стрельба, 
дартс, комбинированная эста-
фета. Вне зачёта пенсионерам 

предстояло выполнить норма-
тивы ГТО.

И хоть активисты говорят, 
мол, главное не победа, а уча-
стие, все же мечтают стать са-
мыми сильными и ловкими 
и под бурные аплодисменты 
занять достойные места на пье-
дестале. В прошлом году 63-лет-
няя бийчанка Вера Нестерова 
на Всероссийской спартакиаде 
пенсионеров взяла «серебро» 
по стрельбе из пневматическо-
го оружия. На нее команда из 
наукограда на этот раз также 
возлагает большие надежды.

– Когда друзья говорят, что 
в меня верят, готова горы свер-

нуть, – улыбается Вера Михай-
ловна. – С супругом Николаем 
спортом занимаемся с молодо-
сти. Делаем зарядку по утрам, 
постоянно двигаемся. Выра-
стили четверых детей, рады, 
что они берут с нас пример и 
придерживаются здорового 
образа жизни.

Активисты боролись не толь-
ко за кубки и медали. По итогам 
соревнований сформируют ко-
манду победителей. 18 человек 
отправятся в конце сентября в 
Пензу на Всероссийскую спар-
такиаду пенсионеров.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА 
(фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СПОРТ .
«Шагаем бодрее и веселее!»

  СЕМЕЙНЫЙ ОЧАГ .

Х у д о ж е -
ственный му-
зей, ул. М. Горь-

кого, 16, тел. 50-22-29.
6 сентября. 16.00 – 

открытие персональ-
ной выставки барна-
ульского живописца 
Анатолия Щетинина 
«Под солнцем Алтая» 
к 80-летию края (0+). В 
экспозиции – пейзаж-
ные работы, портреты.

До 3 сентября. «Бар-
наул и барнаульцы» 
(0+). Выставка живопи-
си и графики заслужен-
ного художника России 
Леопольда Цесюлевича 
(1937 – 2017).

До 3 сентября. Вы-
ставка «В. Раменский. 
Художник книги» (0+). 
Графика Владимира Раменского (1927 – 2017) из фондов музея.

До 3 сентября. «Волны Черного моря: Айвазовский и не 
только…» – выставка из фондов ГХМАК, посвященная 200-ле-
тию со дня рождения русского мариниста (0+).

До 3 сентября. Мини-выставка «И еще одна «Неизвестная» – к 
180-летию со дня рождения живописца Ивана Крамского (0+).

До 10 сентября. «Оконопись А. Тихомирова» (0+). Выставка 
Александра Тихомирова (1956 – 2017), народного художника 
РФ, амурского живописца, который создавал религиозные 
сюжеты на старых деревянных ставнях.

До 10 сентября. «Крепка семья, крепка держава» – выставка 
лубочной графики (0+).

«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рождения 
художника Виктора Попкова (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Произведения народных про-
мыслов России из собрания музея: хохломская и урало-сибир-
ская роспись, семеновская матрешка, дымковская игрушка, 
гжельская керамика и др.

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Алтай – перекресток культур» (культура и быт 

народов Алтая), «Рожденная в огне» (из истории керамики 
Алтая), «Художник. Время. Образ» (к 100-летию русской рево-
люции), «Душа России» (к 80-летию Алтайского края). Все 6+.

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

Постоянные экспозиции «В труде и в бою. 1941 – 1945 гг.», 
«Афганистан: память и боль. 1979 – 1989», «Алтайское эхо Кав-
казской войны. 1990-е гг.», «Алтайские воины в конфликтах 
XX – XXI вв.» (все 6+).

Музей истории литературы, искусства и культуры 
Алтая, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

1 сентября. Открытие выставки о деятельности Алтайского 
краевого общественно-экологического движения «Начни с 
дома своего» (0+).

2 сентября. «Осенний ретровелопробег» совместно со 
студией старинного танца «Северная сторона» и клубом 
«РетроМания» (0+). Праздник представляет период 1930-х 
годов. В программе – заезд по старым улицам Барнаула на 
ретровелосипедах в костюмах по моде 30-х.

13.00 – 17.00 – праздник в усадьбе музея. Конкурсы, яр-
марка, познавательные 
программы, кинопоказ, 
зоны отдыха.

7 сентября. Откры-
тие выставки «Отречем-
ся от старого мира» (0+). 
События Октябрьской 
революции и Граждан-
ской войны в творче-
стве деятелей лите-
рат у ры и искусства 
Алтая.

М у з е й  « Го р о д » ,
ул.  Л.  То лс тог о,  24,
тел. 65-87-94.

До 2 сентября. «Ан-
гелы Мира» – выставка 
картин международно-
го арт-проекта.

Выставочный зал 
музея «Город», пр. Ле-
нина, 111, тел. 22-64-05.

До 10 сентября. Пер-
сональная выставка 
Никаса Сафронова «Из-
бранное» (0+).

До 3 сентября. Вы-
ставка «100 лет отлиты 

в газетные строки» (0+). История издательства и газеты «Ал-
тайская правда». Более 200 экспонатов.

Арт-галерея Щетининых, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

До 10 сентября. Выставка декоративного искусства «Сказ 
об алтайских ситцах» (0+).

Экспозиция к 95-летию со дня рождения Глеба Белышева 
– художника текстильного рисунка и акварелиста, заслужен-
ного художника России. Представлены работы художников 
Барнаульского хлопчатобумажного комбината.

Арт-галерея «Бандероль», ул. Пролетарская, 139 (внутрен-
ний дворик), тел. 22-61-02.

До 10 сентября. «Пейзаж» – персональная выставка Анато-
лия Храброго (Новокузнецк).

Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Международный проект «Алтайские горизонты» (0+). Вы-

ставка этюдов, созданных художниками из регионов России 
и ближнего зарубежья во время путешествия по Горному 
Алтаю.

Молодежный театр Алтая, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
3 сентября. 11.00, 13.00 – «Приключения Чиполлино» (версия 

Школы-студии МТА).
Театр музыкальной комедии, пр. Комсомоль-

ский, 108, тел. 38-03-92.
1 сентября. 9.30, 11.00 – премьера «Дюймовочка» 

(0+).
3 сентября. 11.00 – премьера «Дюймовочка» (0+).
Театр кукол «Сказка», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.

6 сентября. 12.00 – премьера «Денискины расска-
зы» (с 5 лет).

Планетарий, пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
Подробная программа – на сайте planetarium22.ru.

СПРАВКА
Спартакиада пенсионеров Алтая проходит в реги-
оне восьмой раз. Для участия в краевом мероприя-
тии главное условие – состоять в Алтайском союзе 
пенсионеров.

Вера Нестерова из Бийска в прошлом году стала серебряным призером Всероссийской
спартакиады пенсионеров по стрельбе из пневматического оружия.

Даже во время состязаний спортсменки не теряют
своего обаяния.

За такие награды стоит побороться.

Председатель АКЗС
Александр Романенко поздра-
вил участников с открытием 

спартакиады.

В Солтонском районе 
живет большая семья 
староверов.

Август – месяц летний. Но 
раннее утро встречает тумана-
ми и холодной росой. «Уазик», 
как Ан в воздушных ямах, бро-
сает из колеи в колею. Глина пол-
зет под колесами. Телевизион-
щики из Москвы, с которыми 
мы едем в поселение Мунай, 
дивятся красоте девственной 
природы и мужественно перено-
сят бездорожье. Периодически 
запускают по просеке дрон, чем 
приводят в тревожное состоя-
ние и местного главу Владимира 
Жаркова, и районной админи-
страции Михаила Лудцева: это 
надо же – в небо такие деньжи-
щи! А вдруг сломается… Все 
улыбаются.

На возвышенности, что 
скрывает Мунай, пасутся 
красивые лошади, упитанные, 
ухоженные. Коровье стадо с мо-
лодняком тоже радует глаз. С 
пригорка открывается вид 
на Мунай: дома, постройки, 
людей, которые многие века 
спасают в чистоте свою веру, 
– старообрядцев. Сразу за по-
скотиной усадьба Прокопия
Зайцева. Напрашиваемся в го-
сти. Собственно, хозяину и де-
ваться некуда – свалились как 
снег на голову. Приглашает…

Прокопий Яковлевич – один 
в один цыган из одноименного 
фильма, или, точнее, Михай 
Волонтир, артист. Поджарый, 
с умными глазами, особой 
статью самостоятельного че-
ловека, хозяина. Жена Марина 
Поликарповна – красавица, све-
жее румяное лицо, прибранные 
под платок пушистые волосы, 
загорелые руки – стирает белье. 
У нее в помощницах дочки и 
племянница. Гудит движок 
– именно от него работает и 
стиральная машинка, и холо-
дильник, когда нужно. Но его 

глушат, и кажется, слышно, 
как растет трава. Сын Михаил, 
славный смуглый парень, тоже 
постоянно занят делом. На их 
с отцом плечах вся мужская 
работа: сенокос, пасека, ремонт 
техники, заготовка дров. Сей-
час на уличном таганке варит 
большую кастрюлю картошки 
охранникам: четыре собаки и 
четыре щенка, все помесные 
с лайками, звонкоголосые. В 
тайге других не держат. Эти 
зверя непрошеного за версту 
учуют.

В хозяйстве лошади, ко-
ровы с приплодом, птица: 
закормленные бройлеры, 
утки. Приволье! Прямо у пти-

чьего двора течет Мунайчик. 
За лето речушка превращается 
в глубокий ручей, а весной, по 
словам Миши, разливается до 
калитки.

Отсутствие телевизора в 
доме удивило гостей. Прокопий 
Яковлевич объяснил просто: 
«Если смотреть телевизор, ра-
ботать некогда будет». 

Огромный палисадник – 
как цветной ковер. Чего здесь 
только нет! Мальвы, бархатцы, 
гвоздики, георгины, герани – 
более 20 видов цветов, только 
гладиолусов я насчитала около 
70! Это же такой труд, начиная 
от выращивания рассады… Ма-
рина Поликарповна объясняет, 

что цветниками занимаются 
дочки. А еще они хорошо учат-
ся, во всем помогают маме. Кра-
сивые, застенчивые, одетые в 
ситцевые платьица, сами как 
цветы на лугу.

В семье Зайцевых семеро 
детей. Иван, Максим уже взрос-
лые, живут самостоятельно; 
Михаил, Дарья, Раиса, Лука и 
Настя. Здесь же, в поселении, 
неподалеку усадьба Агафьи 
Максимовны, матери Проко-
пия, которая живет вместе 
с младшим сыном, снохой и 
тремя внуками. Как одна боль-
шая семья – община – держат-
ся все: Зайцевы, Ехломоновы, 

Глумовы, объединенные верой 
и землей. Около 70 человек.

Летом дел невпроворот: 
варенья, соленья. Марина 
Поликарповна, замечая мой 
взгляд на жарящиеся на солн-
це стеклянные банки, уточня-
ет: «Штук по 300 готовим на 
зиму». Приглашает отведать 
огурцы молосольные: хруст-
кие, вкусные.

В Сузоп, Солтон выезжают 
по надобности: одежду к школе, 
канцелярские товары прику-
пить.

– Осенью, когда выручаем 
деньги за скотину, – делится 
Марина Поликарповна, – заку-

паем муку, крупы, сахар. Хлеб 
пеку сама через день.

Я познакомилась и с русской 
печью, и с котом Кешей, кото-
рый не только петь умеет, но 
и мышей ловит. Здесь такие 
порядки: хлеб нужно зарабо-
тать! В доме чистота. В горнице 
в светлой стенке фотографии 
старших сынов со службы, Про-
копия со Всероссийской ярмар-
ки меда в Москве. А в углу за 
парчовой занавесочкой иконы 
намоленные.

– По праздникам святым 
собираемся всем поселением, – 
рассказывает Марина. – Библию 
читаем на старославянском 
языке. Никого не осуждаем, 
никому жить не мешаем.

– А кто младенцев крестит?
– Это право отца. По Писа-

нию, на восьмой день от роду.
– Трудно веру хранить?
– Наверное, всем трудно, 

если вера истинная. Мы тер-
пеливые…

Москвичей интересует, не 
скучно ли жить обособленно. 
Марина рассказывает, что по 
России поездили, в Москве и на 
море были: «У нас и платья кра-
сивые есть, и туфли на каблуках, 
но это скорее для мирян, чтобы 
не выделяли. А дома мы такие, 
как есть».

Я подумала о глубоком смыс-
ле слов этой молодой и мудрой 
женщины. Ведь телесную наго-
ту можно спрятать под любой 
одеждой. А духовную чистоту 
ничем не измеришь. К жите-
лям местечка она пришла с пер-
выми каплями материнского 
молока… А потом «и посох для 
пути, и слово для молитвы».

Встают по району поклон-
ные охранные кресты. Режет 
их, мастерит один человек – 
отец Сергий, а поднимают всем 
миром. Пусть медленно, но мы 
становимся другими.
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